

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

COMENTARIOS A UNA INTERVIEW

...El joven alcalde conservador adopta una inconciente actitud de magestad czarinesca. Ocupa el sillón de su despacho oficial quizás, inclina su cuerpo sobre uno de los brazos del ansiado sitial y dejando caer pesada como el plomo una mirada displicente sobre el reporter que interroga y escucha atento, pronuncia las siguientes frases:

«Este es un partido (el partido moretista de este distrito) del cual se puede decir, salvando los respetos personales, que apenas naciente se basó en malos cimientos. Su oposición me tiene muy tranquilo. Sus grandes fuerzas (subrayando la frase) las demostró en las pasadas elecciones municipales; creo que es mas grande el órgano que el partido.»

Al juzgar el novel político la incipiente organización de nuestras fuerzas en el distrito, se expresa de modo tan abstracto y confuso, que no hemos podido comprenderle y eso que tanto nos afecta su atrevido juicio. Salvando los respetos personales, dice que, —«apenas naciente este partido se basó en malos cimientos...» ¿qué cimientos serán estos? ¿ó es que el Sr. Escudero esperaba de los moretistas una segunda edición de los independientes que le rodean? Nosotros venimos á las lides políticas por los fueros de la libertad y por amor á nuestro pueblo. Es cierto que el partido moretista no exis-

tía en el distrito oficialmente, visiblemente. Los fenómenos y conmociones de la política en estos últimos meses lo ha sacado á la superficie, no lo han creado, entiendase bien: lo ha descubierto. Y al salir á la liza, al aprestarse animoso á la lucha, viene fuertemente organizado, sirviéndole de guia y base para su formación un joven ilustre, prestigioso, en la plenitud de su fuerza, á cuyo alrededor va agrandándose y tomando proporciones gigantescas la bola de nieve que ha de arrollar todo lo caduco.

En uno de nuestros números pasados dijimos con toda sinceridad y hoy lo repetimos, que el pueblo no debe, no puede sugerirse á una voluntad sola, á un partido, á una persona sin grave daño para su Progreso. La opinión tiene derecho, se ha conquistado el derecho de que se fiscalicen todos los actos de sus representantes más ó menos legítimos en el Gobierno, en la provincia y en el municipio. Nosotros no pedimos nada á partido alguno, no queremos favor que adultere el sagrado derecho ni la razón del sufragio. Mas tarde volviamos á escribir, que un amaño mal hurtido, burdo, que no tuvo la atenuante del disimulo, nos arrebató unas actas bien ganadas en las últimas elecciones.

Por esto quizás el joven alcalde, adoptando una inconciente actitud czarinesca, deja caer pesada como el plomo una mirada displicente sobre el reporters, para decirle muy despacio:—«Su oposición (la del partido more-

tista) me tiene muy tranquilo.» En aquél preciso momento debió elevar su mirada con inspiración buscando un cielo diáfano. Su joven imaginación puesta en camino de investigar y atraer tiempos pasados, debía correr muy lejos buscando un gesto despectivo de Cesar ante un pigmeo, de Nerón ante un plebeyo ó de Goliat ante David.

Paso á paso nos vá mostrando sus equivocaciones: ¿Por qué habia de temer al partido moretista? ¿Por qué temer á los liberales? Estos vienen con su agrupación política y se ponen al servicio del pueblo, representamos una parte de la opinión, (nunca despreciable Sr. Escudero) y el sólo nombre de ella nos dá la beligerancia apetecida.

Tiene deseos el nuevo alcalde de demostrar que ha venido á la presidencia del municipio precedido de un espíritu abstersivo muy plausible que germinó durante los dias de oposición al uniso no y como consecuencia natural de un odio contra el caciquismo. Por una serie de circunstancias que en tropel se han aglomerado y confundido de forma tan extraña que aun no hemos podido explicárnosla estando tan visibles, el Sr. Escudero, el republicano de la vispera, es hoy despues del Sr. Marqués de Rafal, el árbitro de la política conservadora local. los] germanistas han sido apartados de las filas, los mesplistas siguen adheridos, indiferentes y esperando otros tiempos mejores, y por todas partes prevalece la política absorbente

del Marqués y Escudero su profeta.

Nos complacemos de que el alcalde se muestre tranquilo respecto á nuestra oposición. El partido liberal permanece en la brecha, siempre abrazado á su bandera....¡siempre! y así llegaremos á la victoria.

Mientras tanto duerma despreocupado sobre sus laureles el pequeño Cesar.

ALREDEDOR DEL MUNDO

¿Cómo eran?

La idea de que nuestros antepasados eran hombre de grandes proporciones y hercúleas fuerzas, va desapareciendo y desmostrándose claramente, que no sólo no eran los fuertes gigantes que nos figurábamos, sino que la generalidad tenia menos desarrollo corporal y fuerzas menores que la generalidad de los hombres de nuestra época.

Repetidas veces, con motivo de cabalgatas históricas, se ha querido vestir con armaduras de antiguos caballeros á soldados de los ejércitos actuales y escogidos los más altos y robustos, se han visto obligados á echar mano de los medianos y aún de los de menor talla para poder ponerse las férreas vestiduras, y es muy probable que una persona de los llamados buenos mozos, no encontraría en toda la rica colección de la Armería Real una armadura en que cupiera con comodidad.

Si examinamos los sables y cimitarras orientales nos convenceremos de que una mano un poco grande no cabe en la empuñadura, y los braceletes de los guerreros de Kaffir no podrian adornar ni defender las muñecas de los europeos, como no fueran las de nuestras damas.

Los sables que se encuentran en

las tumbas romanas tienen puños sumamente pequeños, y los grandes mandobles medioevales sabemos que sólo los usaban para dar un par de golpes en el primer ataque y abandonarlos después por arma más manuable.

Si no bastaran los relatos de Homero, Aristóteles y Vitruvio, que nos hablan de hombres de 6 pies de altura como cosa extraordinaria, argumento irrefutable nos lo dan la altura de las puertas de las antiguas habitaciones, la largura de sus camas y el tamaño de las tumbas.

El extremeño Diego García de Pa-redes desaparecería por completo metido en una levita de Aguilera.

La comedia de un policía.

Se hablaba estos días de la misteriosa desaparición de un agente de la policía de París suponiéndole asesinado.

Afortunadamente no se ha confirmado tal desgracia.

El susodicho agente que se llama Jardel, y que debe ser un «fresco», ha abandonado á su familia y se ha venido á España acompañado de una costurera y de algunos valores que su propia familia le había confiado para que los depositara en un establecimiento de crédito.

Por lo que se averigua, el buen Jardel había preparado teatralmente su desaparición para que se atribuyera á asesinato y disfrutar impunemente del dinero y de su medistilla,

BANQUETE ORIGINAL

No sólo se banquetean los grandes hombres del mundo político, de las artes y de las ciencias ó aquellos que por sus méritos, tienen amigos ó admiradores que quieren festejarles, Esta moda ó costumbre va extendiéndose á las clases mas infimas y obscuras.

Ahora se banquetea á ciertos miembros de la sociedad, que no solamente no son dignos de esta distinción, sino que por su conducta nada edificante son merecedores de estar alejados de ella para no corromper á los elementos sanos de la misma.

El banquete celebrado en Washington junto á la Casa Blanca, casi en las mismas barbas del presidente Roosevelt lo demuestra.

Un famoso ladrón de alto copete, Guillermo Mac-Cutcheans, célebre por su nombre Willy, ha tenido la audacia sin igual de reunir á la mesa del hotel mas lujoso á la friolera de

trescientos compañeros de armas y fatigas. Con antelación Willy dirigió cartas-circulares á sus mas diestros colegas rogándoles la asistencia y á mas llevaran consigo su historia de fechorias. El banquete se celebró con tranquilidad pasmosa. Al descorchar el champag, el anfitrión á manera de brindis, propuso á los comensales (poca cosa) el robo de un tren en marcha, el cual se efectuó con todas las de la ley.....burlada. Esto es el colmo del descaró y de la avilantez. No puede pedirse mas.

Al Pernaes y compañeros de acá, los han dejado en mantillas Willy y sus secuaces con su audacia y descaró y aun decimos, que nuestros bandidos son osados, lo que son es unos lilas al lado de estos amigos de lo ajeno. Verdad es que para cosas raras no hay como los Norte-americanos. Ellos implantan las modas, ellos fabrican las maquinarias mas raras y ellos nos dan el ejemplo de sin vergüenzas mas grande que se conoce entre estafadores. Este banquete debe haber llamado la atención del mundo entero por su desahogo. Satisfecho puede estar Willy de ser el primer bandido que reúne alrededor de su mesa á trescientos comensales cuyo sitio era mas apropiado en el patio de un presidio que no en la mesa de un hotel.

Tomás de Aguas.

Murcia

NOTASTAURINAS—La novillada que se celebró en este circo taurino el domingo, resultó de las mejores. «Serranito» y «Negrete» estuvieron muy bien con la muleta y superiores banderilleando.

En el próximo domingo se celebrará otra novillada con los valientes novilleros «Jaqueta» y «Negrete».

«MURCIA EN ORIHUELA» —Nuestra capital se encontrará en la vecina ciudad de Orihuela el dia de inauguración de la plaza, con objeto de devolverles la visita á quien nos la hace en nuestras fiestas de Abril.

«OTRA INAUGURACION»

—En Orán el 13 y 14 del presente se inaugurará la plaza de toros, actuando de espada, según rumores, Mazzantinito y Negrete; también se dice será Tacerito y Serafinito.

¡Ya veremos!

J. Couder.

GACETILLAS POLÍTICAS

De poco espacio podemos disponer hoy, amigo lector.

Mañana será otro dia.

Ya lo dijo Pero Grullo.

¡Arrea hermano!

«La Nueva Era», sin encomendarse á Dios ni al diablo toma el turíbulo lo llena de incienso y...¡tra-ca trás!... ¡tra-ca-trás! lo quema todo ante el joven y elegante marqués, su ídolo.

Aunque brevemente comentaremos los articulos titulados «Metamorfosis» y «Con rumbo á los hechos», mañana.

¿Con rumbo á los hechos?...¡quía!

Apostamos en contra un abanico con el retrato del «Rerre» y un tóxico de los que se venden en los estancos á seis céntimos pieza.

—¿Donde se encuentra el diputado?

Aquí pueblo querido que voy á quedar dormido en los brazos de la muerte.

¡Catáplún! Y se arroja al mar. Poco después, más fresco que unas lechugas en Enero camina hacia el Gran Casino, donde en la terraza tomará un sorbete de lo que más le agrade.

Mientras tanto los políticos del distrito sudan la gota gorda y los directores delegados pierden los sesos buscando el medio de afinar la gaita política que no suena acorde.

¡La vida es un tris!

No sean ustedes impacientes.....¡ya vendrá!

En cuanto «La Nueva Era» le levante «el pedestal inmarcesible que quiere hacerle, formado por «las justas alabanzas de los hombres sin pasión.»

Hay que reconocer que es ímprobo el trabajo del colega carísimo y el marqués debe agradecerlo mucho.

¡Nada menos que hacer una torre parecida y con los mismos elementos que la de Babel!

¡El colmo, colega, el colmo!

aquellos desgraciados; el fatalismo que pesaba sobre la independencia de los infelices párias, pareció que tocaba ya á su fin.

No hay resorte que mueva con mas vehemencia el corazón humano, que es el anuncio de su amada libertad. Tocaban sus manos las rudas, paredes del castillo y no daban crédito á lo que palpaban y veían; no estaban mimados por la felicidad.

Si la extensión de un artículo lo permitiera, citaríamos ejemplos de la historia que asombran al que atento lee es incomprendible la perversidad y la injusticia del vencedor con el vencido.

El czar Nicolás oprimiendo á la Polonia en plena civilización; Eduardo avasallando á los moradores de la India, donde mueren y de ¡hambre! un millón de criaturas cada año; y Mac-kinley en las aguas de Manilá, enfilando su potente artillería ante la debilidad del Ulloa, disparando sobre la frágil embarcación española, hundiéndola en el mar, cuya bandera cien veces sacrosanta fué defendida hasta lo último por guerreros que sumergidos y agonizantes, protestaban del aventurero, del propagandista de la fraternidad humana, que sonreía entre sí la razón en su improvisado cuan poco duradero trono.

Estos hechos son á nuestro juicio y en general tan odiosos y tiranos, cual lo fuera, el fanatismo sarraceno con España.

Las crueldades cometidas en los pasados tiempos, llevan consigo su defensa, su misma ignorancia, su atraso: hoy la usurpación no tiene razón de ser.

Prosigamos.

En el plan de los cristianos hubo un vacío; no recordaron que en la planicie que dejaron á su espalda se hallaba su más preciado tesoro, que allí corrían peligro las vidas de sus padres y sus hijos y volvieron sin perder lo conquistado.

RAMÓN MORENO S OÑER

Se continuará

DE PUENTE Á PUENTE

La Reconquista

(Continuación.)

Habo en los cristianos un momento de alegría; un rayo de esperanza cruzó por la mente de

Pues señor, esto es una verdadera desgracia: hoy me he encontrado todo el dia con pocas ganas de escribir y cuando haciendo un esfuerzo sobrehumano me siento á la mesa, cojo unas cuartillas más ú menos albas y pluma en

ristre me dispongo para *condimentar* este plato diario, ¡cataplúm! en puerta el rey en forma de organillero, y quieras que no, me endosa una tras otra todas las piezas musicales de que dispone su estridente y alborotador organillo.

Haciendo un sacrificio, me separo de una moneda de diez céntimos que le echo desde el balcón, creyendo, que compadecido de mi y agradecido por mi *explendida* dádiva, abandonaría el campo y me dejaría descansar, mejor dicho, trabajar. Parecía que tal cosa iba á suceder; dejó de *sonar* el tango del morrongo y... efectivamente, cuando yo creía que el buen hombre iba á exclamar ¡arre burro! y que se marchaba con la música á otra parte, se me arranca por sevillanas, y yo que delante de la mesa *estoy queriendo dar la vuelta* por los puentes, casi me empiezo á *darlas* de gusto, á la vez que me marcaba unas cuantas de aquellas (de las sevillanas) acompañándome con *palillos* y todo (para esto hubiera utilizado los de escribir.)

Me levanto de la silla, y desesperado por no poder emborronar las cuartillas que los cajistas esperan, empiezo á dar vueltas, y no de baile, alrededor de la mesa. ¡Esto es imposible!—exclamo—¡esto no es vivir; la una y media y yo sin dar á luz ni marcharme á comer!

¡Ya escampa! ¿ustedes creen que esto es cuestión de un momento? ¡A Dios! ¡María Santísima, ahora también la maritornes de mis vecinas, que desafortunadamente cantan acompañando al organillo las tan populares coplas de,

Llevan las sevillanas,
llevan las sevillanas.
llevan las sevillanas
mamita
en la mantilla
un letrero que dice,
un letrero que dice,
un letrero que dice
¡olé!
viva Sevilla.

Y yo que á pesar de no conocer tan simpática y alegre población quiero que viva, no puedo menos de exclamar; maldita sea, así se pierdan las sevillanas y... y me las encuentre yo sobre todo si es una que conozco á pesar de no haber estado en el país de María Santísima.

Panchito.

LAS FIESTAS DE CALLOSA DE SEGURA

Entre los muchos devotos con que en Orihuela cuenta el difícil y arriesgado Arte de Montes, Cúchares y el señor Pero Romero, reina extraordinario entusiasmo para asistir á las próximas corridas de toros, que con motivo de la feria, han de verificarse en el vecino é importante pueblo de Callosa de Segura.

Para el próximo día 14 toreará en el referido circo taurino la «Reverte» y Padilla.

El celoso jefe de esta estación del ferrocarril D. Luis Gascón, nos ha remitido acompañando á un atento B. L. M. varios programas del servicio especial de trenes establecido por la Compañía de Andaluces, con billetes de ida y vuelta á precios reducidos, desde varias estaciones de la línea á Callosa, para dicho día 14 de Julio.

Desde Orihuela costará el viaje, ida y vuelta, en segunda clase 0,75 céntimos y en tercera 0'50 céntimos.

La ida se hará por el tren de mercancías número 126 (que admitirá viajeros de segunda y tercera clase bajo las condiciones prescriptas en la R. O. de 15 de Diciembre de 1836), saliendo de la estación de Orihuela á las 13'42 para llegar á Callosa á las 14, el mencionado día. Y el mismo día se verificará el regreso por el tren mixto número 123 que sale de Callosa a las 18'50 y llega á Orihuela a las 19'4.

Con que ¡animo oriolanos!
¡A los toros, á los toros!

El Balneario de San Antón

Los incesantes trabajos que por espacio de tanto tiempo han venido realizando los hermanos Iborra, queridos amigos nuestros, para hacer de los antiguos baños de San Antón un excelente balneario á la altura de los más renombrados han tenido feliz coronamiento. El Gobierno acaba de reconocer por medio de una real orden la utilidad pública de estas aguas por sus asombrosas virtudes curativas.

Orihuela pues cuenta con un balneario que no tardará mucho

en proporcionar pingües ganancias á la industria y al comercio orcelitanos.

Á continuación copiamos unos párrafos de la memoria, que sobre este balneario escribió el ilustrado médico y brillante escritor, nuestro respetable amigo D. Justo Lafuente Esquer y cuya memoria impresa y lujosamente encuadrada se ha repartido por las principales capitales de España y del extranjero.

Dice así, después de hacer una concienzuda descripción de Orihuela, su orografía, hidrografía, geología y climatología, hablando de la situación é historia del balneario y sus aguas:

«Al salir de Orihuela por la antigua puerta de Santo Domingo, dejando á la izquierda el monumental edificio que fué Universidad, se entra, doblando á la izquierda, en la carretera de Alicante, que bordea en unos doscientos metros el antiguo fuerte de San Fernando, á cuyo final, girando otra vez á la izquierda, por delante de la fábrica de electricidad «La Luz», se llega á la calle única de la barriada de San Antón, doblada en ángulo recto, cuya vértice mira al Suroeste, y cuyos lados, el más corto es de 70 metros y el más largo de unos doscientos metros hasta la ermita de San Antón, se extienden por delante y á unos 6 ú 8 metros de la sierra del Castillo, levantándose entre ésta y este lado del ángulo que forma la calle principal y como al medio de la misma, el edificio de los «Baños de San Antón, con una distancia total de Orihuela de 350.

Esta situación tan ventajosa del rico venero de las aguas, minero-medicinales proporciona al establecimiento fresca y amplia sombra que le dá la sierra del Castillo, situada á su espalda. desde las primeras horas de la tarde en el estío, estación en la que casi siempre reina la suave brisa del Levante. Por estas razones el camino de los baños conviértese en paseo todas las tardes, por resultar un agradable sitio de recreo el «Balneario,» separado de la carretera de Alicante por extensos bosques de palmeras.

Mañana publicaremos otros párrafos interesantísimos en los

que el Sr. Lafuente hace historia de las aguas y del descubrimiento en ellas del mercurio por el eminente químico de la Academia de Medicina de París Doctor Pouchet.

GACETILLAS

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo y compañero el redactor de «Heraldo de Alicante» D. Eustaquio Tomaseti.

Ruego

Lo hacemos á nuestros suscriptores de la población que se ausenten durante la temporada de verano para que se sirvan pasarnos aviso á la redacción con objeto de servirles el periódico donde se hallen, lo que haremos sin aumento alguno en el precio de suscripción.

Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y á prestamos personales.

Se conlocan capitales por el corredor CARLOL CATALA NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

SE VENDEN garbanzos desde ocho á doce pesetas los 12 1/2 kilos según clase.

Carbón de carrasca á 6'50 pts. los 50 kilos y Pino Carrasco á 6 pts, los 50 kilos, y Caña de Olivo á 1'50 pts. los 50 kilos.

Darán razón en la calle del Rodeo, casa de Ramón Gil, entendido por el «Pajarito.»

Pago al contado.

**EL QUE NO ANUNCIA
NO VENDE.**

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato y de más dibujos, lo tiene el Rojo ol practicante.

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela

